

dan ini memberi dampak yang negative pada nilai IPK Serta IPS konseli. Konseli memberitahukan, konseli sering menyendiri dan mengelamun pada sesi perkuliahan dijalankan, sehingga konseli sering mengambil keputusan terburu-buru sehingga tidak membuat tugas. Pendidikan serta perkuliahan konseli berkelanjutan seperti itu dari semester 1 sehingga semester 5. Sehingga sekarang konseli meluahkan bahwa konseli menginginkan perubahan dalam dirinya serta keluarganya. Dan ternyata apa yang konseli hasratkan bukan sekadar hasrat semata-mata. Daripada observasi konselor mendapati konseli mula menunjukkan perubaha ketika semester 5 dimana konseli mulai bergiat aktif dalam organisasi IKWANS dan sampai sekarang beliau merupakan bendahari kepada unit organisasi itu tadi.

Melihat dari kondisi lingkungan konseli dimana konseli duduk satu kontrakan dengan mahasiswa dari Malaysia merupakan salah satu faktor penghambat konseli untuk lebih aktif dalam aktivitas perkuliahan. Konseli merupakan seorang yang aktif jika berada di lingkungan anak Malaysia namun kurang aktif jika berada di lingkungan anak Indonesia. Ini sekaligus memberi dampak serta respon ketika konseli mewawancara teman sekelas serta dosen konseli sendiri memberitahukan bahwa rata-rata mereka memberi pendapat, konseli merupakan seorang yang cuek, malas, tidak mahu bekerjasama, serta ada juga yang menjauhi serta tidak ambil peduli dengan konseli gara-gara konseli kurang bergaul antara teman serta dosen perkuliahan.

3. Deskripsi masalah konseli

Masalah adalah problem yang dihadapi konseli dan merupakan inti dari proses konseling yang akan dijalankan serta diatasi. Hidup sudah tentunya tidak dapat dijalankan dengan sendirian. Setiap aktivitas kita setiap hari sekalipun pasti membutuhkan orang lain. Manusia sememangnya makhluk sosial yang setiap saat membutuhkan dan pasti membutuhkan orang lain. Interaksi sosial pun seriang kali menjadi hal mutlak yang dilakukan oleh setiap makhluk sosial seperti kita.

Penyesuaian diri merupakan salah satu persyaratan penting bagi tercipta serta terbentuknya kesehatan jiwa atau mental individu. Banyak individu yang menderita dan tidak mampu mencapai kebahagiaan dalam kehidupannya. Karena tidak mampu menyesuaikan diri, baik dalam lingkungan teman perkuliahan pada umumnya. Konseli merupakan mahasiswa yang sulit beradaptasi pada lingkungan barunya, berpunca dari teman-teman se-Malaysia yang sering membawa konseli untuk bolos serta bermain luar kampus untuk tidak datang pada perkuliahan. Sebelum konseli berkuliah di Madrasa Iqra, konseli seorang yang bebas serta jarang dipedulikan orang tua serta konseli mempunyai teman-teman yang kurang perhatian pada kondisi konseli.

Setelah lulus di Madrasah Iqra, konseli pada awalnya menunjukkan respon positif ketika awal perkuliahan, namun segalanya berubah ketika dia mengikuti perkuliahan dimana, menurut konseli, keadaan perkuliahan yang tidak supportif serta kurang menarik menyebabkan konseli kurang percaya diri ketika beraktivitas dalam perkuliahan. Berdepan dengan lingkungan yang baru yaitu lingkungan kampus, konseli berkesulitan untuk mengikuti semua pembelajaran matakuliah atau peraturan yang sudah ditetapkan oleh kampus diantaranya : mengikuti segala kegiatan baik itu kegiatan di dalam maupun di luar Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Konseli sering juga mendapatkan teguran dari teman kontrakan dan teman satu kelas bahwa betapa pentingnya merubah sikap yang ada pada diri apa lagi sikap negative yang memberi dampak negative pada diri serta rutinitas sehariannya. Tapi pada awalnya itu tidak membuat konseli berubah melainkan menjadikan konseli tambah menjadi seorang yang kurang percaya diri, putus asa, lari dari kenyataan dan sebagainya.

Permasalahan ini berawal ketika konseli beranggapan bahwa akankah konseli bisa beradaptasi dengan lingkungan baru yang memiliki bahasa yang agar berbeda dengannya, walaupun sudah siap dari segi emosi sebelum datang ke Indonesia, konseli tetap merasa terkejut dan bingung apabila menyadari bahwa lingkungan disekitarnya telah berubah tak seperti yang ada di bayangan sebelum berkuliah di Surabaya. Belum lagi ketika terkadang dosen serta

pinggir jalan. Seperti yang telah dijelaskan pada pembahasan sebelumnya, konselor sudah lama mengenali konseli dan telah mengamati sikap, cara bergaul, dan tingkah laku konseli. Namun pengamatan ini lebih dilakukan secara terperinci bagi melakukan proses konseling karena ingin memastikan perilaku-perilaku apakah yang menghambat konseli dari beraktivitas serta berproses untuk perkembangan pribadi.

Konselor sempat mewawancarai dengan teman sekampus konseli yang kebetulan juga sekelas dengan konseli. Menurut temannya, konseli seorang yang pendiam, sering mengelamun, jarang berkumpul dengan teman-teman sekelasnya, apabila istirahat kelas. Konseli juga terlihat sering bingung dengan kata-kata temannya dikala teman-temannya mengajak ngobrol bersama saat belum ada dosen di kelas, menurut teman konseli, konseli juga jarang sekali menimpali kata-kata dari temannya, entah karena tidak faham atautkah karena tidak bisa mengutarakannya. Teman konseli turut menyatakan kekesalan dia dan teman karena terkadang mentertawakan konseli saat dia mahu berkomunikasi dalam bahasa jawa di dalam kelas.

Kelanjutan pada pertemuan pertama konselor di warung makan, konseli terlihat biasa-biasa sahaja, mungkin karena terbiasa dengan konselor yang memang teman konseli dari semester satu. Sebelum berjalannya pertemuan pertama ini, konseli sudahpun menyatakan hasrat

pada konseli untuk menjadikan konseli sebagai objek penelitian dan konseli juga menyatakan kesetujuan serta keterlibatannya. Bagi menghidupkan suasana di warung bersama konseli, konselor mula mengeluarkan buku catatan dan meminta izin kepada konselor untuk memulakan sesi konseling. Konselor bersetuju. Bercerita tentang masalah yang dihadapi iaitu konseli kurang semangat serta tingginya rasa kurang percaya diri di saat perkuliahan dijalankan.

Konseli menyatakan kepada konselor bahwa ia biasa saja dan cepat akrab dengan teman-teman Malaysia yang lainnya namun mengakui punya hambatan jika berkomunikasi dengan teman-teman Indonesia. Konseli juga menyatakan masih agak mudah menyesuaikan diri dengan orang dari negara sendiri dikarenakan memiliki banyak kesamaan baik bahasa dan lain-lain. Sehingga konseli juga sempat bercerita ketika konseli di semester satu sehingga lima, tidak dapat dihitung berapa kali konseli telah bolos perkuliahan. Pada saat ini konseli masih juga perasaan yang sama walaupun telah berada di semester atas. Apatah lagi sesi perkuliahan yang konseli duduki sekarang bersama-sama anak-anak semester bawah yakni kebanyakannya dari semester dua yang menurut konseli pemikiran mereka seperti anak kecil.

Pernyataan konseli diakui oleh konselor sendiri apabila konselor berproses sendiri dalam perkuliahan konseli pada tanggal 29 Mei 2017 yaitu pada mata kuliah sejarah Islam dalam Al-Quran dimana topik perbahasan pada ketika itu adalah “Firaun dalam Al-Quran”. Dari pemerhatian konselor sendiri suasana dalam perkuliahan tersebut yang tidak mendukung, suasana perkuliahan yang membosankan serta tidak adanya apresiasi serta konsep menghargai kepada pemateri di depan yang pada ketika itu konseli merupakan salah seorang pemateri. Dilihat dari postur tubuh dari konseli, amat ketaranya kebosanan dari wajah konseli dan pada ketika itu konselor juga merasakan perkara yang sama.

Terlalu banyaknya pertanyaan yang aneh-aneh diutarakan oleh anak kelas, kurangnya sensitivitas kepada ayat-ayat Al-Quran sehingga ada yang memperlekehkan tambahan lagi dosen di depan hanya bertindak diam memerhatikan anak-anak didiknya. Dengan adanya suasana ini konselor juga memahami bagaimana seandainya berada di tempat konseli. Namun selepas sesi perkuliahan dijalankan, konseli berjalan kaki pulang bersama konselor dan menyatakan luahan hati konseli kepada konselor apa yang konseli rasakan dan mengakui bahwa suasana seperti itu lah yang menghambat konseli untuk beraktivitas di dalam perkuliahan.

Teknik kedua yang akan digunakan adalah teknik *deep breathing* yang merupakan teknik *mindfulness* bagi mengawal emosi negatif. Berbentuk teknik pernafasan, seseorang dianggap mampu mengontrol energy kehidupan dan menenangkan tubuh serta minda. Digunakan bagi mengurangi stress dan mendukung fokus. Teknik yang ketiga adalah, teknik *cognitive restructuring*. Teknik ini melibatkan penerapan prinsip-prinsip belajar pada pikiran. Teknik ini dirancang untuk membantu mencapai respon emosional yang lebih baik dengan mengubah polah pikir yang negative terhadap lingkungan sekitar. Salah satu variasi teknik ini mengharuskan klien untuk menyadari akan dan membuat catatan harian tentang pikiran-pikiran dan perasaan-perasaan sebelum, selama dan setelah mengalami sebuah insiden yang memberi dampak dalam kehidupan.

Konselor harus pandai menciptakan hubungan yang baik dengan konseli agar konseli dapat terbuka dalam mengobservasi permasalahannya, sehingga konselor dapat dengan mudah dalam membantu konseli mengubah perilakunya konseli, karena tujuan terapi Creative Process ini adalah untuk membantu konseli mencari solusi dengan cara yang berbeda serta caranya sendiri bagi mengembangkan percaya diri pada konselor. Diharapkan nantinya konseli mampu membuang respon-respon yang lama yang merusak diri dan berproses bagi menciptakan respon-respon baru yang lebih sehat.

1. Fase persiapan

Fase yang pertama yaitu fase persiapan dimana, konseli diarahkan untuk mencari data-data awal daripada permasalahan yang konseli alami. Data-data disini bermaksud, konseli diarahkan untuk membuat satu *check-list*. *Check-list* itu tadi mengandung segala permasalahan serta punca-punca konseli menjadi seorang yang kurang percaya diri ketike proses perkuliahan diadakan. Dengan adanya *check-list* ini konseli diharapkan akan menganalisa masalah dan memahami unsur-unsur masalah sebelum mulai berusaha untuk memecahkannya.

2. Fase inkubasi

Ini adalah fase yang identik dengan usaha keras yang dikerahkan oleh seorang yang kreatif dalam memecahkan masalah atau menggapai objek yang sedang ia pikirkan. Pada fase ini biasanya seseorang menghadapi banyak kesulitan dan hambatan yang menghadang kemajuan inovasinya dan menyebabkan kegagalan yang dapat menambah hati tidak tenang, gelisah, tak berdaya. Daripada beberapa sesi konseling yang telah dijalankan bersama konseli mendapati, konseli memberitahukan dalam usaha konseli untuk berubah, konseli kerap merasa buntu serta mudah berputus asa

dengan diatas apa yang konseli usahakan. Setelah mengajukan beberapa pertanyaan kepada konseli, konselor mendapati, konseli terlalu mudah memikirkan perkara-perkara yang tidak penting dalam dirinya sehinggakan mengganggu proses konselor untuk berubah. Konseli memberi saran, individu yan kreatif, biasanya, apabila terlalu memikirkan masalah yang sedang dihadapi kerap sekali tidak menemukan jalan solusi.

Namun, sebaliknya berlaku jika konseli memilih untuk tidak terlalu memikirkan hal-hal yang sepele dalam usaha konseli agar tidak mengganggu serta tidak terjadinya hambatan pada konseli untuk berubah. Pada fase yang kedua ini, konselor hanya memberi nasehat serta dorongan pada konseli agar konseli bisa memikirkan tentang apa yang dibicarakan saat proses konseling sedang dilaksanakan. Banyak pengasas teori tentang kreativitas membuat hipotesis bahwa orang yang kreatif ketika meninggalkan pemikiran yang sadar mengenai objek yang sedang ia pikirkan, ada semacam bentuk penekanan atau kecenderungan terhadap ketidaksadaran yang diikutinya.

3. Fase iluminasi

Fase ini digambarkan sebagai fase pembuatan detail dan akurat otak dalam proses penciptaan. Fase ini mencakup penyiapan pelita kreativitas atau kesempatan untuk melahirkan ide baru untuk memecahkan masalah atau mengkristalisasikan ide umum untuk berkreasi. Oleh karena itu, fase ini berkaitan dengan inspirasi yang dibicarakan oleh banyak seniman dan ilmuwan. Setelah melalui fase inkubasi, konselor mendapati bahwa konseli merupakan seorang yang mempunyai banyak ide apabila beliau mau berpartisipasi dalam apa-apa aktivitas. Setelah melalui beberapa proses konseling, konseli sudah mampu memikirkan ide-ide baru bagi mengatasi hambatan percaya diri yang ada pada dirinya.

Ketika ditanya tentang ide-ide yang konseli laksanakan, konseli nantinya akan coba melatih dirinya dengan bernyanyi di media-media sosial secara *live*, mengajar anak-anak dikawasan kontrakan konseli mengaji, serta sering menyuarakan unek-unek yang ada di hati ketika adanya rapat organisasi IKHWANS. Oleh kerana konseli cenderung kearah interpreneur, konseli akan coba membuat satu bisnis kaos-kaos islamik secara *online* serta COD (*cash on delivery*).

Ketika konseli menyuarakan tentang ide-idenya, konselor merasakan bangga dengan usaha-usaha yang akan konseli lakukan. Sebagai seorang konselor sudah semestinya akan memberikan sokongan moral kepada konseli dalam usahanya untuk memperkembangkan percaya diri yang selama ini terhambat.

4. Fase implementasi

Ini adalah fase final yang mencakup penerapan ide inovatif terhadap ilmu dan standarisasinya, membentuk dan menjelaskan ide umum dalam bentuk apapun. Dengan adanya ide-ide yang telah dikemukakan oleh konseli diharapkan usaha konseli itu tadi akan dapat membantu konseli untuk beraktivitas.

Di atas telah disampaikan mengenai fase-fase proses akumulasi kreativitas menurut para ilmuwan serta penerapannya dalam konseli. Namun ini bukan berarti bahwa setiap akumulasi kreativitas harus melalui fase-fase tersebut secara berurutan, karena intervensi (campur tangan atau pengaruh) antara fase-fase tersebut sangat mungkin terjadi. Selain itu, kreativitas dapat terjadi secara sempurna melalui satu fase yang mengandung keseluruhan dari fase-fase tersebut di atas.

Konselor bertanya langsung kepada konseli terkait dengan permasalahan konseli yang sering lolos dalam perkuliahan serta berkaitan dengan perilaku-perilaku yang membuat konseli kurang mau beraktivitas ketika sesi perkuliahan. Konseli langsung meluahkan apa yang tersimpan di hati beliau dengan menyatakan bahwa, beliau merasa tidak enak karena beliau berada di lingkungan yang berbeda. Perbedaan bahasa, budaya amatlah dirasakan oleh konseli menyebabkan konseli sukar untuk beradaptasi dengan lingkungannya. Ditambah lagi dengan teman sekelas konseli yang seolah-olah tidak mendukung konseli untuk menyesuaikan diri dalam perkuliahan. Ketika konseli bercerita, konselor memberi isyarat angguk tanda faham serta mendekatkan posisi duduk tanda memberi perhatian kepada ceritanya konseli.

Konselor langsung menenangkan keadaan konseli yang kelihatannya mulai sedih dan sedikit marah. Konselor juga menjelaskan bahwa konseli mungkin sukar menyesuaikan diri pada lingkungan yang baru, apatag lagi rata-rata teman kelas konseli merupakan anak semester bawah dan tidak dikenali. Konselor memberitahukan hal yang realita kepada konseli serta mendorong konseli agar berfikir secara rasional serta tidak terburu-buru. Setelah menjelaskan kepada konseli, konselor memberitahukan bahawa setiap manusia itu ada potensinya sendiri. konseli mengganguk faham. Konseli memberitahukan bahawa konseli masih bingung serta tidak tahu apa yang

hendak dilakukan pada dirinya. Konselor menawarkan diri untuk membantu konseli.

Dalam terapi ini, konselor hanyalah mendorong konseli agar bertindak lebih rasional serta nantinya, konseli sendirilah yang mencari jalan keluar. Pada sesi konseling dilakukan, konselor membanti konseli untuk memikirkan, potensi apa yang ada pada konseli. Konselor juga mengajak konseli pergi karaoke, olahraga, menonton video motivasi, membuat catatan harian, membaca buku-buku motivasi, serta jalan-jalan di Kota Surabaya. Dengan harapan pada nantinya, kreativitas konseli bisa muncul dengan sendirinya seiring dengan proses terapi ini dijalankan. Setelah melakukan beberapa kali sesi konseling, konseli mulai menunjukkan tanda-tanda positif pada dirinya. Konseli memulakan langkah dengan bernyanyi di media sosial. Menurut konseli lagi, konseli merasa puas setelah melakukan hal itu. Dengan berlalunya hari, konseli mulai jualan kaos di alun-alun Sidoarjo, mengajar anak-anak mengaji Al-Quran serta konseli mempunyai catatan harian sendiri.

Konselor menunjukkan penampilan sesuai dengan usianya, konselor hanyalah membimbing konseli bagi membantu konseli untuk mencari solusinya sendiri. Makanya dari situ konselor sebagai model konseli, harus bersifat matang serta berfikiran waras dalam memberi model kepada

Berdasarkan pada ketemuan yang ke lima, konseli menyatakan bahwa keadaan dirinya telah membaik dan sedikit mulai terbiasa dengan lingkungan baru saat ini.

Setelah proses dilakukan selanjutnya adalah melakukan langkah evaluasi / *follow up*, disini konselor melihat sejauh mana perubahan yang terjadi pada diri konseli sehingga dengan langkah ini dapat dilihat dari proses konseling dengan teknik *Creative process* yang telah dilakukan oleh konselor.

Setelah diadakan teknik *Creative process* kepada konseli, konselor melihat adanya perubahan kearah yang lebih baik pada diri konseli baik itu pikiran maupun tindakan konseli, tetapi perubahan yang terlihat secara bertahap dan tidak menyeluruh karena masih ada tindakan yang kadang-kadang masih dilakukan oleh konseli. Sekarang konseli sudah bisa mengontrol rasa ingin seperti pada semester awal dan bisa menyesuaikan diri.

Konseli juga melakukan evaluasi / *Follow up* dengan mewawancarai teman perkuliahan kelas mengungkapkan bahwasanya kini konseli menjadi seorang yang lebih bersemangat dalam kuliah serta melakukan aktifitas sehari. Dengan adanya model latihan yang diberikan oleh konselor, konseli juga menjalankan latihan dengan baik. Perubahan yang ditunjukkan oleh

